

ACCUEIL (/) TOUS LES ARTICLES (/CATEGORY/ARTICLES/) SOUMETTRE UN ARTICLE (HTTPS://RESEAUINTERNATIONAL.NET/POST-SUBMISSION/)

CONTACT (HTTPS://RESEAUINTERNATIONAL.NET/CONTACT/)

Se connecter



Actus II (<https://reseauinternational.net/category/articles/actus-articles-2/>)
Analyses (<https://reseauinternational.net/category/articles/analyses/>)
Géopolitique (<https://reseauinternational.net/category/articles/geopolitique/>)
Union européenne (<https://reseauinternational.net/category/articles/ri-monde/europe/union-europeenne/>)
/ 25 septembre 2025 / Réseau International (<https://reseauinternational.net/author/pacaw/>)
[/ 1 Comment](#) (<https://reseauinternational.net/propagande-guerre-cognitive-et-la-voie-europeenne-vers-lautodestruction/#comments>)

Propagande, guerre cognitive et la voie européenne vers l'autodestruction



Langues »

Campagne de dons Septembre – Octobre 2025

(<https://reseauinternational.net/campaigns/campagne-de-dons-septembre-octobre-2025/>)

Chers amis lecteurs, Nous faisons à nouveau appel à vous pour une nouvelle campagne de dons. Votre soutien nous est indispensable pour continuer à vous fournir le meilleur de l'information internationale alternative. C'est grâce à vos dons que nous pourrons maintenir le cap pour une information plurielle et réellement alternative. Nous comptons sur vous.

1 763,57 € de l'objectif de 25 000,00 € atteint

[Participer \(<https://reseauinternational.net/campaigns/campagne-de-dons-septembre-octobre-2025/donate/>\)](https://reseauinternational.net/campaigns/campagne-de-dons-septembre-octobre-2025/donate/)

par **Ricardo Martins**

Les récits médiatiques, un complexe de supériorité et des batailles psychologiques façonnent l'avenir de l'Europe. L'image que l'Europe se fait d'elle-même comme un «jardin» l'aveugle face aux réalités mondiales, tandis que des récits irrationnels sur la guerre risquent d'accélérer son propre déclin.

Jowett et O'Donnell (2012), chercheurs dans le domaine de la communication politique et des études sur la propagande, définissent la propagande comme «une tentative délibérée et systématique de façonner les perceptions, de manipuler les cognitions et de diriger les comportements afin d'obtenir une réponse qui serve l'intention souhaitée du propagandiste».

La propagande a toujours été une arme de guerre, mais dans l'Europe d'aujourd'hui, et tout particulièrement en Allemagne, elle a atteint un nouveau niveau de sophistication. Ce qui visait autrefois des adversaires étrangers est désormais de plus en plus dirigé vers les populations locales.

Soutenue par les médias dominants, les stratégies de l'OTAN et le consensus des élites, la propagande en Europe vise moins à informer les citoyens qu'à façonner leur environnement cognitif.

Le chercheur allemand Jonas Tögel nomme ce phénomène «guerre cognitive», une tentative délibérée de modeler les pensées, les émotions et même les instincts de populations entières.

Dans cet article, je propose d'examiner l'état actuel de la propagande en Allemagne et en Europe, ses objectifs et sa trajectoire autodestructrice, le rôle de l'OTAN dans l'instrumentalisation de la cognition, ainsi que le cadre culturel qui permet aux Européens de se percevoir comme un «jardin» entouré de «jungle».

En m'appuyant sur les analyses de Tögel, de l'intervieweur et chercheur Pascal Lottaz de l'Institut d'études sur la neutralité à l'Université de Kyoto, et du philosophe allemand Hans-Georg Moeller, je m'interroge sur la direction que prend cette propagande et sur l'existence éventuelle d'une lueur d'optimisme.

L'état actuel de la propagande en Allemagne et en Europe



Langues »

(h
tt
p:/
/
sa
ve
fr
o
m.
ne
t/
?
url
=h
tt
ps
%
3
A
%
2F
%
2F
w
w
w.
yo
ut
ub
e.
co
m
%
2F
w
at
ch
%
3F
v
%
3
D



Langues »

allemands sont aujourd’hui plus propagandistes qu’à n’importe quel moment depuis la Guerre froide. Dans son étude du *Tagesschau*, le journal télévisé le plus regardé en Allemagne, il a mis en évidence un cadrage systématique : commencer par un reportage apparemment neutre, puis guider subtilement les spectateurs vers des conclusions unilatérales. Les crimes de guerre russes sont mis en avant, ceux de l’Ukraine passés sous silence ; les demandes de la Russie apparaissent comme irrationnelles, celles de l’Ukraine comme légitimes.

Il ne s’agit pas d’un hasard. Tögel souligne que l’Allemagne dépense chaque année plus de 100 millions d’euros en «relations publiques», un euphémisme pour désigner la propagande financée par l’État. Les services de renseignement surveillent les récits médiatiques et déploient rapidement des contre-mesures lorsque des points de vue alternatifs gagnent en visibilité.

L’OTAN a elle-même établi des «centres d’excellence» dédiés à la guerre narrative, tandis que des lois européennes comme le *Digital Services Act* (https://commission.europa.eu/strategy-and-policy/priorities-2019-2024/europe-fit-digital-age/digital-services-act_en) mettent en place l’infrastructure juridique nécessaire pour contrôler la dissidence en ligne, selon le chercheur.

En somme, la propagande en Allemagne ne se réduit pas aujourd’hui à des informations biaisées : elle constitue une campagne coordonnée, professionnelle et abondamment financée, qui brouille la frontière entre information et opérations psychologiques.

La guerre cognitive de l’OTAN : quand la cible devient intérieure

Traditionnellement, la propagande visait des ennemis étrangers. Aujourd’hui, l’OTAN décrit ouvertement la «guerre cognitive (<https://www.act.nato.int/activities/cognitive-warfare/>)» comme un nouveau domaine de bataille, aux côtés de la terre, de la mer, de l’air, de l’espace et du cyberspace. Le sixième domaine est l’esprit humain lui-même.

Selon Tögel, la stratégie de résilience de l’OTAN exige des «*citoyens résilients*» définis non comme des individus capables de pensée indépendante, mais comme des personnes qui «*pensent et ressentent les bonnes choses*». En pratique, cela revient à modeler l’opinion publique pour garantir son alignement avec les objectifs de l’OTAN, tout en rejetant toute dissidence comme étant de la «désinformation russe».

L’hypocrisie est flagrante : les dirigeants occidentaux prétendent défendre la démocratie et le débat ouvert en censurant les voix dissidentes. Comme le souligne Tögel, cette inversion – «défendre la liberté par la censure» – ne se trame pas dans l’ombre, mais se discute ouvertement lors de conférences de l’OTAN. Les citoyens sont invités à croire que la guerre cognitive les protège contre la manipulation étrangère, alors qu’en réalité, ce sont leurs propres esprits qui deviennent le champ de bataille.

La censure en Occident devient de plus en plus explicite. La politique récemment adoptée par le Pentagone sous l’administration Trump impose désormais aux journalistes d’obtenir une autorisation avant de publier certaines informations, y compris non classifiées, sous peine de perdre leur accréditation. Comme il est écrit dans une note (<https://www.nbcwashington.com/news/politics/pentagon-now-requires-approval-to-report-even-unclassified-information/3991461/>) du ministère de la Défense, «*l’information doit être approuvée pour diffusion publique par un responsable autorisé avant sa publication, Langues* »



même si elle n'est pas classifiée».

Pourquoi les Européens croient-ils à leur propre propagande ?

Une des questions les plus frappantes est de savoir pourquoi les Européens font si facilement confiance à leur propre propagande, tout en considérant la manipulation comme un phénomène qui n'existe qu'«ailleurs». C'est une question que j'ai posée à de nombreuses reprises, sans jamais obtenir de réponse, seulement des regards offensés.

Selon Tögel, une partie de l'explication réside dans la professionnalisation : les débats télévisés et les journaux d'information allemands sont minutieusement mis en scène pour créer de la crédibilité. En commençant par un reportage neutre (la technique dite du «pied dans la porte»), le public est plus enclin à accepter ensuite des conclusions biaisées.

Un autre facteur est d'ordre sociologique. Les journalistes travaillent souvent comme indépendants ou contractuels, ce qui les rend dépendants des attentes des rédactions pour assurer leur subsistance. Cela engendre, comme le dit Lottaz, un «*mécanisme naturel*» où la conformité est récompensée et la dissidence punie. À terme, la propagande ne repose plus sur des ordres directs mais sur une autocensure systémique.

Les conséquences sont graves : la peur du public vis-à-vis de la Russie est délibérément cultivée, non pour encourager des négociations de paix, mais pour maintenir le soutien aux livraisons d'armes et à l'escalade militaire. Statistiquement, un niveau plus élevé de peur correspond à une plus grande acceptation publique de la guerre et de la perte de bien-être.

L'arrogance innocente allemande et le complexe de supériorité européen

Hans-Georg Moeller (<https://fah.um.edu.mo/hans-georg-moeller/>), de l'Université de Macao, apporte une



Langues »

(h
tt
p:/
/
sa
ve
fr
o
m.
ne
t/
?
url
=h
tt
ps
%
3
A
%
2F
%
2F
w
w
w.
yo
ut
ub
e.
co
m
%
2F
w
at
ch
%
3F
v
%
3
D



Langues »

la propagande européenne. Il décrit l'attitude allemande comme une «*arrogance innocente*», l'idée que la supériorité allemande, autrefois fondée sur le nationalisme, s'exprime désormais à travers l'Union européenne.

L'Allemagne projette une supériorité morale sur l'Europe, présentant l'UE comme un «jardin» entouré d'une «jungle» chaotique, comme exprimé par Josep Borrell. Cette vision du monde suppose que les Européens sont les gardiens éclairés de la civilisation, tandis que le reste du monde demeure en retard.

Moeller rappelle l'épisode où un homme politique allemand se plaignait auprès du président de la Namibie de la présence de plus de Chinois que d'Allemands dans son pays, un commentaire enraciné dans une nostalgie coloniale et une vision de supériorité, tout en oubliant que les Namibiens n'ont pas oublié le génocide commis par l'Allemagne coloniale dans son pays.

Cette arrogance européenne aveugle les décideurs aux réalités mondiales. Tandis que l'Europe s'accroche à une rhétorique morale, des pays comme la Chine la dépassent en matière de modernisation et de développement. Convaincus que leur État-providence est éternel, les Européens sous-estiment leur vulnérabilité. Comme le prévient Moeller, ce complexe de supériorité laisse l'Europe «prise au dépourvu», incapable de s'adapter à un ordre mondial en mutation.

La propagande comme autodestruction

Tögel et Moeller convergent vers une conclusion inquiétante : la propagande ne renforce pas l'Europe, elle accélère son déclin, car elle empêche ses dirigeants et ses citoyens de voir la réalité.

En présentant la guerre en Ukraine comme une «bataille pour la démocratie» sans objectifs réalistes, les dirigeants européens jouent leur propre avenir. Contrairement aux États-Unis ou à la Russie, toute escalade aurait un effet dévastateur directement sur l'Europe.

De plus, la propagande entretient l'irrationalité. Alors que la Russie et la Chine (et, dans une certaine mesure, les États-Unis) agissent selon une logique géopolitique, l'Europe s'accroche à des récits émotionnels qui se contredisent : la Russie serait à la fois faible et sur le point de conquérir Berlin ; l'Ukraine serait à la fois victorieuse et désespérément dépendante de l'aide pour survivre. Ces contradictions ne tiennent que par une manipulation constante.

L'État-providence, autrefois fleuron de l'Europe, est aujourd'hui fragilisé par une augmentation massive des dépenses militaires. L'Allemagne dépense à elle seule environ 200 milliards d'euros par an en défense, détournant des ressources des écoles, de la santé, des infrastructures et des retraites. Si la propagande continue à étouffer la dissidence, les citoyens risquent de réaliser trop tard que leur sécurité et leur prospérité ont été sacrifiées sur l'autel des illusions, selon ces chercheurs.

Des raisons d'espérer ?

Malgré ce constat sombre, Tögel laisse entrevoir un espoir prudent : la prise de conscience progresse grâce aux médias indépendants, aux canaux de recherche alternatifs et à l'activisme citoyen qui exposent les mécanismes de la propagande. Il insiste sur le fait que si le public exige la paix, les élites politiques devront tôt ou tard s'y plier.

L'optimisme ne réside pas dans l'OTAN ou les élites européennes, mais dans la capacité des citoyens ordinaires à retrouver leur raison. L'antidote à la propagande est le pluralisme : l'exposition à des perspectives multiples, le débat critique et une démocratie véritable, où les décisions de guerre et de paix appartiennent au peuple et non à des élites coupées de la société.

Conclusion

La propagande construite à travers des informations et des débats unilatéraux en Allemagne et en Europe est aujourd'hui sans précédent par son ampleur, sa sophistication et son potentiel autodestructeur. Elle entretient des politiques irrationnelles, réprime la dissidence et empêche les Européens de voir les réalités géopolitiques mondiales. La guerre cognitive menée par l'OTAN, loin de défendre la démocratie, la mine en visant les esprits de ses propres citoyens sous prétexte de les protéger.

La critique de Hans-Georg Moeller sur l'arrogance allemande révèle la logique culturelle sous-jacente : le complexe de supériorité européen entretient l'illusion que le continent est le «jardin» de la civilisation, même lorsqu'il est dépassé par d'autres.

Où cela mène-t-il ? À moins que les Européens ne se réveillent, le résultat pourrait être un déclin économique, politique, académique et même civilisationnel. Mais si la prise de conscience se diffuse, si les citoyens reprennent leur rôle de décideurs, la propagande pourrait s'effondrer sous le poids de ses propres contradictions, ou peut-être encore raviver l'esprit démocratique qu'elle cherchait à étouffer. L'autre possibilité est de poursuivre sur la voie de l'autodestruction.

source : New Eastern Outlook (<https://journal-neo.su/fr/2025/09/24/propagande-guerre-cognitive-et-la-voie-europeenne-vers-lautodestruction/>)

TAGS: ALLEMAGNE ([HTTPS://RESEAUINTERNATIONAL.NET/TAG/ALLEMAGNE/](https://reseauinternational.net/tag/allemande/))
 OTAN ([HTTPS://RESEAUINTERNATIONAL.NET/TAG/OTAN/](https://reseauinternational.net/tag/otan/))
 PROPAGANDE ([HTTPS://RESEAUINTERNATIONAL.NET/TAG/PROPAGANDE/](https://reseauinternational.net/tag/propagande/))
 UNION EUROPÉENNE ([HTTPS://RESEAUINTERNATIONAL.NET/TAG/UNION-EUROPEENNE/](https://reseauinternational.net/tag/union-europeenne/))

◀ PREVIOUS ARTICLE

Il a fallu des années à la plupart des Américains pour commencer à remettre en question le 11 septembre
[\(https://reseauinternational.net/il-a-fallu-des-annees-a-la-plupart-des-americains-pour-commencer-a-remettre-en-question-le-11-septembre/\)](https://reseauinternational.net/il-a-fallu-des-annees-a-la-plupart-des-americains-pour-commencer-a-remettre-en-question-le-11-septembre/)

NEXT ARTICLE ▶

Trump : son discours hallucinant aux Nations unies
[\(https://reseauinternational.net/trump-son-discours-hallucinant-aux-nations-unies/\)](https://reseauinternational.net/trump-son-discours-hallucinant-aux-nations-unies/)

RELATED POSTS

[Langues »](#)





(<https://reseauinternational.net/zelensky-rubio-russie-le-clash-brutal-au-conseil-de-lonu/>)

■ Analyses (<https://reseauinternational.net/category/articles/analyses/>) / 25 septembre 2025
[26 Comments](https://reseauinternational.net/zelensky-rubio-russie-le-clash-brutal-au-conseil-de-lonu/#comments) (<https://reseauinternational.net/zelensky-rubio-russie-le-clash-brutal-au-conseil-de-lonu/#comments>)

Zelensky, Rubio, Russie : le clash brutal au conseil de l'ONU (<https://reseauinternational.net/zelensky-rubio-russie-le-clash-brutal-au-conseil-de-lonu/>)



(<https://reseauinternational.net/oh-pauvres-pauvres-cheris/>)
[Langues](#) »

■ Analyses (<https://reseauinternational.net/category/articles/analyses/>) / 25 septembre 2025
[7 Comments \(<https://reseauinternational.net/oh-pauvres-pauvres-cheris/#comments>\)](https://reseauinternational.net/oh-pauvres-pauvres-cheris/#comments)

Oh, pauvres pauvres chéris (<https://reseauinternational.net/oh-pauvres-pauvres-cheris/>)

Les cinq motivations les plus probables derrière la volte-face de Trump sur l'Ukraine (<https://reseauinternational.net/les-cinq-motivations-les-plus-probables-derriere-la-volte-face-de-trump-sur-lukraine/>)

Pensée critique. Le Venezuela des autres : comment les médias et le cinéma fabriquent un récit de crise (<https://reseauinternational.net/pensee-critique-le-venezuela-des-autres-comment-les-medias-et-le-cinema-fabriquent-un-recit-de-crise/>)

[✉ Suivre le fil de cette discussion ▾](#)

[➡ Se connecter](#)

Veuillez vous connecter pour commenter

1 COMMENTAIRE



weilan2 ⓘ Il y a 12 heures

» À moins que les Européens ne se réveillent, le résultat pourrait être un déclin économique, politique, académique et même civilisationnel. »

Je remplacerais le mot « pourrait » par SERA !

A part cette remarque, je trouve cet article de très bonne tenue.

+ 3 —

SOUTENEZ RÉSEAU INTERNATIONAL

[Faire un don](#)



DERNIERS ARTICLES

[Langues »](#)



À l'ONU, les puissances occidentales poussent à la reconnaissance d'une Palestine fantôme pour sauvegarder Israël (<https://reseauinternational.net/a-lonu-les-puissances-occidentales-poussent-a-la-reconnaissance-dune-palestine-fantome-pour-sauvegarder-israel/>)

25 septembre 2025



Vos regrets ne suffiront pas, et nous n'accepterons pas vos excuses (<https://reseauinternational.net/vos-regrets-ne-suffiront-pas-et-nous-naccepterons-pas-vos-excuses/>)

25 septembre 2025



L'Italie déroute un navire de guerre pour assister la flottille Global Sumud après des attaques de drones (<https://reseauinternational.net/litalie-deroute-un-navire-de-guerre-pour-assister-la-flottille-global-sumud-apres-des-attaques-de-drones/>)

25 septembre 2025



L'Espagne et l'Italie déploient des navires militaires pour protéger la flottille de Gaza face aux attaques israéliennes, les appels se multiplient pour davantage d'escorte navale (<https://reseauinternational.net/lespagne-et-litalie-deploient-des-navires-militaires-pour-proteger-la-flottille-de-gaza-face-aux-attaques-israeliennes-les-appels-se-multiplient-pour-davantage-descorte-navale/>)

25 septembre 2025



L'illusion de la «super-Sparte» de Netanyahu risque de provoquer l'autodestruction nationale (<https://reseauinternational.net/lillusion-de-la-super-sparte-de-netanyahu-risque-de-provoquer-lautodestruction-nationale/>)

25 septembre 2025



Le service de renseignement israélien, le Mossad : le mythe des longs bras et la réalité de l'échec (<https://reseauinternational.net/le-service-de-renseignement-israélien-le-mossad-le-mythe-des-long-s-bras-et-la-realite-de-lechec/>)

25 septembre 2025



De Caïn à Gaza : paradis des génocides (<https://reseauinternational.net/de-cain-a-gaza-paradis-des-genocides/>)

25 septembre 2025

Les **Léguers** piégés utilisés massivement dans Gaza sont ressentis comme de véritables tremblements de





terre (<https://reseauinternational.net/les-vehicules-pieges-utilises-massivement-dans-gaza-sont-ressentis-comme-de-veritables-tremblements-de-terre/>)

25 septembre 2025



L'Iran dévoile des photos secrètes d'installations nucléaires israéliennes et des documents sur des scientifiques américains et occidentaux (<https://reseauinternational.net/liran-devoile-des-photos-secretes-dinstallations-nucleaires-israeliennes-et-des-documents-sur-des-scientifiques-americains-et-occidentaux/>)

25 septembre 2025



Zelensky, Rubio, Russie : le clash brutal au conseil de l'ONU (<https://reseauinternational.net/zelensky-rubio-russie-le-clash-brutal-au-conseil-de-lonu/>)

25 septembre 2025



Oh, pauvres pauvres chéris (<https://reseauinternational.net/oh-pauvres-pauvres-cheris/>)

25 septembre 2025



Les cinq motivations les plus probables derrière la volte-face de Trump sur l'Ukraine (<https://reseauinternational.net/les-cinq-motivations-les-plus-probables-derriere-la-volte-face-de-trump-sur-lukraine/>)

25 septembre 2025



Le vice-ministre russe des Affaires étrangères : l'Ukraine recrute des terroristes en Afrique (<https://reseauinternational.net/le-vice-ministre-russe-des-affaires-etrangeres-lukraine-recrute-des-terroristes-en-afrigue/>)

25 septembre 2025



La Chine ouvre la route polaire. Destination : Europe du Nord (<https://reseauinternational.net/la-chine-ouvre-la-route-polaire-destination-europe-du-nord/>)

25 septembre 2025

Réflexions sur la coopération russo-chinoise dans l'Arctique (<https://reseauinternational.net/reflexions-sur-la-cooperation-russo-chinoise-dans-larctique/>)

Langues >



25 septembre 2025



Pensée critique. Le Venezuela des autres : comment les médias et le cinéma fabriquent un récit de crise (<https://reseauinternational.net/pensee-critique-le-venezuela-des-autres-comment-les-medias-et-le-cinema-fabriquent-un-recit-de-crise/>)

25 septembre 2025



Petro à l'ONU : La politique antidrogue des États-Unis est pour dominer les peuples du Sud (<https://reseauinternational.net/petro-a-lonu-la-politique-antidrogue-des-etats-unis-est-pour-dominer-les-peuples-du-sud/>)

25 septembre 2025



Trump : son discours hallucinant aux Nations unies (<https://reseauinternational.net/trump-son-discours-hallucinant-aux-nations-unies/>)

25 septembre 2025



Propagande, guerre cognitive et la voie européenne vers l'autodestruction (<https://reseauinternational.net/propagande-guerre-cognitive-et-la-voie-europeenne-vers-lautodestruction/>)

25 septembre 2025



Il a fallu des années à la plupart des Américains pour commencer à remettre en question le 11 septembre (<https://reseauinternational.net/il-a-fallu-des-annees-a-la-plupart-des-americains-pour-commencer-a-remettre-en-question-le-11-septembre/>)

25 septembre 2025



Les doubles standards de la démocratie occidentale (<https://reseauinternational.net/les-doubles-standards-de-la-democratie-occidentale/>)

25 septembre 2025

Marion Saint-Michel, psychologue : Comment expliquer la soumission et l'obéissance des peuples (<https://reseauinternational.net/marion-saint-michel-psychologue-comment-expliquer-la-soumission-et-lobeissance->
Langues >



des-peuples/)
25 septembre 2025



Bangkok : Un gouffre béant s'est ouvert devant l'hôpital Vajira, dans le quartier de Dusit (<https://reseauinternational.net/bangkok-un-gouffre-beant-sest-ouvert-devant-lhopital-vajira-dans-le-quartier-de-dusit/>)
25 septembre 2025



Comment s'organiser pour planifier un voyage (<https://reseauinternational.net/comment-sorganiser-pour-planifier-un-voyage/>)
25 septembre 2025



RI Zap du 24 septembre 2025 : La France reconnaît la Palestine tout en augmentant ses ventes d'armes à Israël (<https://reseauinternational.net/ri-zap-du-24-septembre-2025-la-france-reconnait-la-palestine-tout-en-augmentant-ses-ventes-darmes-a-israel/>)
24 septembre 2025

ARCHIVES

Sélectionner un mois



ABONNEZ-VOUS À NOTRE NEWSLETTER

Pour recevoir notre newsletter, veuillez entrer votre adresse email

Email

S'abonner



SUIVEZ-NOUS SUR LES RÉSEAUX SOCIAUX

[Langues »](#)



(<https://www.facebook.com/en.reseauinternational/>)

(https://www.youtube.com/channel/UCqM2KCivU8WXj1_FWqoxIDg)



(https://twitter.com/reseau_internat)



+ DE SITES INCONTOURNABLES

CRASH-DE-BUG (<https://www.crashdebug.fr/>)

EGALITE ET RECONCILIATION (<http://www.egaliteetreconciliation.fr/>)

International REPORTERS (<https://www.ir-press.ru/fr/home/>)

JSF-TV (<https://crowdbunker.com/@JSFTV>)

LES 7 DU QUEBEC (<http://www.les7duquebec.com/>)

Les Blogs du Peuple (<https://blogs.lepeuple.ch/>)

MONDIALISATION.CA (<http://www.mondialisation.ca/?context=home>)

LES MOUTONS ENRAGES (<http://lesmoutonsenrages.fr/>)

PRESSTV (<https://french.presstv.ir/>)

RUSSIE INFO (<https://rusreinfo.ru>)

SPUTNIK FRANCE (<https://fr.sputniknews.com/>)

Site TV ADP (<https://tvadp.fr/>)

TVADP CrowdBunker (<https://crowdbunker.com/@tVADP>)

VALERIE BUGAULT (<https://valeriebugault.fr/>)



(<https://reseauinternational.net/wp-content/uploads/2024/09/Le-DD-2024-60-sites-pour-elargir-son-information.pdf>)

Guide DD 2024 : 60 sites pour diversifier ses sources d' information (<https://reseauinternational.net/wp-content/uploads/2024/09/Le-DD-2024-60-sites-pour-elargir-son-information.pdf>)

AUTEURS

■ Avic (<https://reseauinternational.net/author/avicenne/>)

■ Alastair Crooke (<https://reseauinternational.net/author/alastaircrooke/>)

■ Aline de Diéguez (<https://reseauinternational.net/author/alignededieguez/>)

■ Andrew Korybko (<https://reseauinternational.net/author/korybko/>)

Langues »



- Bruno Guigue (<https://reseauinternational.net/author/BRUNOGUIGUE/>)
- Candice van Eijk-Vacle (<https://reseauinternational.net/author/candicevacle/>)
- Chems Eddine Chitour (<https://reseauinternational.net/author/chitour/>)
- Christelle Néant (<https://reseauinternational.net/author/chrisrelleneant/>)
- Claude Janvier (<https://reseauinternational.net/author/ClaudeJanvier/>)
- Daniel Vanhove (<https://reseauinternational.net/author/D.Vanhove/>)
- Daniela Asaro Romanoff (<https://reseauinternational.net/author/danielaarose/>)
- Dmitry Orlov (<https://reseauinternational.net/author/dmitryorlov/>)
- Dominique Muselet (<https://reseauinternational.net/author/domi/>)
- Eric Montana (<https://reseauinternational.net/author/ericmontana/>)
- Fabio G. C. Carisio (<https://reseauinternational.net/author/fgcariocariso/>)
- Faouzi Oki (<https://reseauinternational.net/author/okifaouzi/>)
- GI Amine Htaite (<https://reseauinternational.net/author/aminehtaite/>)
- GI Dominique Delawarde (<https://reseauinternational.net/author/delawarde/>)
- Israël Shamir (<https://reseauinternational.net/author/israelshamir/>)
- James Petras (<https://reseauinternational.net/author/jpetras/>)
- Jean Maxime Corneille (<https://reseauinternational.net/author/jmcorneille/>)
- Kareem Salem (<https://reseauinternational.net/author/kareem1/>)
- Laurent Guyénot (<https://reseauinternational.net/author/lguyenot/>)
- Liliane Held-Khawam (<https://reseauinternational.net/author/lheldkhawam/>)
- Manlio Dinucci (<https://reseauinternational.net/author/dinucci/>)

- Maria Poumier (<https://reseauinternational.net/author/mariapoumier/>)
- Mendelssohn Moses (<https://reseauinternational.net/author/MendelssohnMoses/>)
- Marie-France de Meuron (<https://reseauinternational.net/author/mf.meuron/>)
- Mikhail Gamandiy-Egorov (<https://reseauinternational.net/author/mgegorov/>)
- M.K. Bhadrakumar (<https://reseauinternational.net/author/mkbhadrakumar/>)
- Mohamed Lamine Kaba (<https://reseauinternational.net/author/mlkaba/>)
- Mouna Alno-Nakhal (<https://reseauinternational.net/author/mouna-alno-nakhal/>)
- Nicholas Molodyko (<https://reseauinternational.net/author/nmolodyko/>)
- Nicolas Bonnal (<https://reseauinternational.net/author/nicolasbonnal/>)
- Nikolai Starikov (<https://reseauinternational.net/author/nikolaystarikov/>)
- Normand Bibeau (<https://reseauinternational.net/author/normand.bibeau/>)
- Olivier Renault (<https://reseauinternational.net/author/olivierrenault/>)
- Oscar Fortin (<https://reseauinternational.net/author/oscarfortin/>)
- Patrice-Hans Perrier (<https://reseauinternational.net/author/phperrier/>)
- Paul Craig Roberts (<https://reseauinternational.net/author/paulcraigroberts/>)
- Pepe Escobar (<https://reseauinternational.net/author/pepeescobar/>)
- Phil BROQ (<https://reseauinternational.net/author/philbroq/>)
- Robert Bibeau (<https://reseauinternational.net/author/bibeaurobert/>)
- Serge H. Moïse (<https://reseauinternational.net/author/shmoise/>)
- Tewfik Hamel (<https://reseauinternational.net/author/tewfikhamel/>)
- Thierry Meyssan (<https://reseauinternational.net/author/tmeyssan/>)



- Valentin Vasilescu (<https://reseauinternational.net/author/valentin-vasilescu/>)
- Valerik Orlov (<https://reseauinternational.net/author/valerik/>)
- Vladimir Tchernine (<https://reseauinternational.net/author/Vladimir1947/>)

Copyright © 2019 Réseau International

Plan du site (/category/articles/) . CGU (<https://reseauinternational.net/conditions-generales-dutilisation/>) .

Mentions légales (<https://reseauinternational.net/mentions-legales/>) . A propos (<https://reseauinternational.net/about/>) .

Contact (<https://reseauinternational.net/contact/>)

(<https://reseauinternational.net/mentions-legales/>)



Langues »